



Au moment le plus sombre de l'histoire de l'humanité, alors que le Fils de Dieu pendait à la Croix, agonisant pour les péchés du monde, une lueur d'espoir a brillé au milieu de la désolation. Cette lueur ne venait pas des disciples, ni des chefs religieux, ni même des anges du ciel. Elle venait d'un homme qui, jusqu'à ce moment, avait vécu une vie de péché et de violence : le bon larron, connu sous le nom de Dismas. Son histoire, racontée dans l'Évangile de Luc (23, 39-43), est un puissant témoignage de la miséricorde divine, de l'efficacité de la repentance et de la profondeur de l'amour de Dieu. Mais que pouvons-nous apprendre aujourd'hui de cet épisode ? Comment appliquer ces leçons dans notre vie quotidienne ? Et surtout, pourquoi son salut est-il un argument théologique clé dans le dialogue avec nos frères et sœurs protestants ?

Le Contexte de la Croix : Un Scénario de Désespoir et de Grâce

Pour comprendre la magnitude de ce qui s'est passé entre Jésus et le bon larron, il est nécessaire de se situer dans le contexte. La crucifixion était le châtement le plus infâme et le plus douloureux de l'Empire romain, réservé aux pires criminels. Jésus, innocent, fut crucifié entre deux larrons, accomplissant ainsi la prophétie d'Isaïe : « Il a été compté parmi les malfaiteurs » (Isaïe 53, 12). À ce moment, l'humanité semblait avoir touché le fond : le Fils de Dieu, rejeté par son peuple, pendait parmi des criminels. Pourtant, c'est précisément dans ce scénario de défaite apparente que la grâce de Dieu s'est manifestée de la manière la plus claire.

L'un des larrons, représentant l'attitude du monde incrédule, se moqua de Jésus : « N'es-tu pas le Christ ? Sauve-toi toi-même, et sauve-nous ! » (Luc 23, 39). Ce larron cherchait un salut temporaire, physique, sans reconnaître la divinité du Christ ni son propre besoin de rédemption spirituelle. En contraste, le bon larron, Dismas, reconnut sa culpabilité et l'innocence de Jésus : « Pour nous, c'est justice, car nous recevons ce qu'ont mérité nos crimes ; mais celui-ci n'a rien fait de mal » (Luc 23, 41). Cet acte d'humilité et de repentance fut le prélude à son salut.

La Théologie du Salut du Bon Larron

Le salut du bon larron est un passage biblique qui a fait l'objet de profondes réflexions théologiques au fil des siècles. Pour la tradition catholique, cet épisode illustre plusieurs principes fondamentaux de la foi :

1. **L'Efficacité d'une Repentance Sincère** : Dismas n'eut pas le temps d'accomplir des œuvres de charité ni de remplir des rites religieux. Cependant, sa repentance fut authentique et profonde. Il reconnut son péché, accepta son châtement mérité et,



surtout, reconnut Jésus comme le Sauveur. Cette repentance sincère est la porte d'entrée à la grâce de Dieu.

2. **La Miséricorde Divine** : La réponse de Jésus à Dismas est l'une des expressions les plus émouvantes de la miséricorde divine : « En vérité, je te le dis, aujourd'hui tu seras avec moi dans le paradis » (Luc 23, 43). Jésus ne lui demanda rien de plus que sa foi et sa repentance. Cela nous rappelle que le salut est un don gratuit de Dieu, que nous ne pouvons pas mériter par nos œuvres, mais que nous devons recevoir avec un cœur contrit et humble.
3. **L'Intercession du Christ** : Dismas ne fut pas seulement pardonné, mais il reçut aussi la promesse d'être avec Jésus au paradis. Cela souligne le rôle du Christ comme notre intercesseur et médiateur. Par son sacrifice sur la Croix, Jésus a ouvert les portes du ciel pour tous ceux qui croient en Lui.

Le Dialogue avec Nos Frères et Sœurs Protestants

L'un des points de débat entre catholiques et protestants est la relation entre la foi et les œuvres dans le salut. Les protestants mettent souvent l'accent sur la doctrine de la « foi seule », affirmant que le salut s'obtient uniquement par la foi en Christ, sans besoin d'œuvres. Cependant, le salut du bon larron est un exemple que catholiques et protestants peuvent étudier pour trouver un terrain d'entente.

Dismas n'eut pas le temps d'accomplir des œuvres de charité ou de remplir les commandements de l'Église. Son salut fut un acte de pure grâce, basé sur sa foi et sa repentance. Cela semble soutenir l'idée protestante que le salut est par la foi. Cependant, la tradition catholique ajoute que la foi authentique est toujours accompagnée d'un désir de vivre conformément à la volonté de Dieu. Dismas, bien qu'il n'ait pas pu accomplir des œuvres, montra un changement radical de cœur, qui est le fruit d'une foi vivante.

En d'autres termes, le salut du bon larron ne nie pas l'importance des œuvres, mais souligne que la grâce de Dieu vient en premier. Les œuvres sont la réponse naturelle à cette grâce, et non le moyen de la mériter. Cette approche équilibrée est essentielle pour comprendre l'enseignement catholique sur le salut.

Applications Pratiques pour Notre Vie Quotidienne

L'histoire du bon larron n'est pas seulement un récit historique ou théologique ; c'est une invitation à vivre une vie de repentance, de foi et de confiance en la miséricorde de Dieu. Voici quelques applications pratiques pour notre vie quotidienne :



1. **Reconnaître Notre Besoin de Dieu** : Comme Dismas, nous devons reconnaître notre fragilité et notre besoin de la grâce de Dieu. Peu importe à quel point nous nous sommes éloignés de Lui, il y a toujours une opportunité de revenir.
2. **Se Repentir Vraiment** : La repentance ne consiste pas seulement à ressentir du remords, mais à changer de direction. Nous devons examiner notre conscience, confesser nos péchés et chercher à vivre selon la volonté de Dieu.
3. **Faire Confiance à la Miséricorde de Dieu** : Parfois, nous pouvons avoir l'impression que nos péchés sont trop grands pour être pardonnés. L'histoire de Dismas nous rappelle que la miséricorde de Dieu est plus grande que tout péché.
4. **Vivre une Foi qui Transforme** : La foi n'est pas seulement un assentiment intellectuel, mais une force qui transforme notre vie. Nous devons chercher à vivre de manière à refléter notre foi en Christ, en aimant les autres et en servant Dieu dans tout ce que nous faisons.

Conclusion : Une Lueur d'Espoir pour Tous

Le salut du bon larron est un puissant rappel que la grâce de Dieu est disponible pour tous, peu importe à quel point nous sommes tombés. C'est une invitation à faire confiance à la miséricorde divine, à se repentir de nos péchés et à vivre une foi authentique et transformatrice. Dans un monde rempli de désespoir et de confusion, l'histoire de Dismas nous offre une lueur de lumière qui nous guide vers l'amour infini de Dieu.

Que son exemple nous inspire à nous approcher de Jésus avec humilité et confiance, sachant que, comme Il l'a promis à Dismas, Il est prêt à nous accueillir dans son royaume. Et que nous puissions, comme le bon larron, entendre ces paroles de réconfort et d'espoir :
« Aujourd'hui, tu seras avec moi dans le paradis. »